

発掘された
古代碓氷の牧と道路(下)

横野台地では、牧(牧場)のほかに古代の道路が人見地区と鷺宮地区で発見されました。両地区の道路は、両側側溝をもつ道路で、側溝間の幅が9〜10m程度で路面の整地は施されず、地形に関係なく一直線につくられているのが特徴です。こうした道路は古代国家が整備した官道の規格に匹敵するとともに、考古学的に発見された道路として、その存在が注目されました。

人見地区では、横野台地の端から端まで斜めに延べ約3km、また、鷺宮地区では、台地の斜面で約1.80mにわたって、それぞれ道路の遺構が確認されました。二つの道路とも側溝の状態から8世紀初頭までには溝が埋没していることから、この規格での使用期間が短かった可能性が考えられます。また、両地区の道路は、延長方向が互いに交わらないことから、別々の道路であったと推定されます。

碓氷郡には、古代国家が整備した中央と地方を結ぶ東山道(とうざんどう)と呼ばれる幹線



人見枝谷遺跡の直線道路

道路が通過していません。また、郡内の駅路には、坂本と野後に駅家が設置されました。発見された二つの道路は、駅路のルートから外れることから、坂本駅家付近の駅路から分岐して甘楽郡へ向かうための道路(伝路あるいは郡の道など)と考えられます。

横野台地で確認された牧と道路は、遺構の大きさや私たちに伝えるとともに、律令制度にもとづく中央国家(都)と地方の関係を説明する手掛かりとして重要な発見となりました。

令和3年度
文化財愛護ポスター



優秀賞

第二中学校(2年)
三瓶 涼さん

おくれぎきはるなのうめがか
後開榛名梅香

連載 第4回

作：三遊亭円朝(1839～1900) 編集：学習の森
※学習の森で紹介のために編集したもので、原文とは異なります

主従の出会い(4)

父親はいかにも武士らしい身なりの恒川(つねがわ)に言われて冷静さを取り戻した様子である。恒川は今度は小僧の前で包みを開いて見せた。

「ほら見なさい。この包みには金が入っているでもなし、古い帯や羽織やら、あとは書き付けと味噌(みそ)漬(つけ)の香(か)が入っているだけだよ。取つてもいいことは何もなからう」「そのお味噌漬(みそつけ)のお香(か)がほしかったのです」

恒川が論じて言い聞かせると、小僧ははらはらと涙を落とした。「近頃お父さんは食事も喉を通らなくなりました。お医者様は食べられなくなれば助からないと言いましたから、わたしもお母さんも何とかしてお父さんにご飯を食べさせたい一心でございました。前にお父さんがぼつりとお味噌漬(みそつけ)でもあれば食べられそうだと聞いたので、味噌漬(みそつけ)と聞いてほしくてたまらなくなつてしまったのです。いけないこととわかって取りました。本当に申し訳ありません」(つづく)

ココロとカラダの
ヨーガ教室

人気のヨーガ教室が帰ってきました。全4回の連続講座です。心と身体を整えてリフレッシュしましょう!

日程(全4回)

- ①9月14日(水) ②9月22日(木)
- ③9月29日(木) ④10月13日(木)

時間 午前10時～正午
場所 学習の森 つどいの間

定員 10人
持物 ヨガマットまたはバスタオル
費用 無料

申込方法

9月8日(木)午前9時から
学習の森予約専用電話
(☎027-388-0038)
にお申し込みください。
電話受付のみ。先着順。



問合せ▶安中市学習の森 ふるさと学習館 午前9時～午後5時(入館・ミュージアムショップは午後4時30分まで)
安中市上間仁田951 ☎027-382-7622(ふるさと学習館) ☎027-388-0038(生涯学習施設予約)
【9月の休館日】9/6(火)、9/13(火)、9/20(火)、9/21(水)、9/27(火)、9/28(水)